



*Centro Superior de Estudios  
de Asiriología y Egiptología*

UNIVERSIDAD  
AUTÓNOMA  
DE MADRID



V SEMANA DIDÁCTICA SOBRE EL ORIENTE ANTIGUO

*El redescubrimiento del Asia Central*  
*Nuevos horizontes en la Historia y la Arqueología*  
*del Oriente Antigo*

CICLO DE CONFERENCIAS  
EXPOSICIÓN DIDÁCTICA  
Y  
ESTUDIOS

# PRESENTACIÓN

Durante el primer semestre del actual curso académico y al igual que en años pasados, el Seminario Walter Andrae, en colaboración con el Área de Historia Antigua del Departamento de Historia Antigua, Medieval y Paleografía y Diplomática, ha organizado una nueva Semana Didáctica sobre el Oriente Próximo antiguo, dedicada en esta ocasión al redescubrimiento de la historia antigua del Asia Central. En la memoria europea, nombres y fenómenos tales como Samarcanda, Tamerlán o la Ruta de la Seda nos evocan leyendas, mitos o mundos fabulosos que se pierden en las estepas de un espacio inabarcable y mal conocido: Asia Central. Repartida hoy entre estados tan dispares como Turkmenistán, Uzbekistán o Afganistán entre otros, la recuperación de su historia antigua se inició a mediados del siglo XIX, con la incorporación de los restos medievales al Imperio Ruso. Desde entonces y hasta hoy, excavaciones, descifres y publicaciones nos están permitiendo redescubrir un mundo inesperado e inmenso, poblado de reinos y ciudades por las que transitaban caminos tan importantes como la Ruta del Lapislázuli, en la red de pistas que unían entre sí Irán, Mesopotamia, Siria, Anatolia, el Golfo Pérsico y Arabia o el Valle del Indo. Palacios gigantescos como el de Gonur, ciudades monumentales como las de Namazga o Altyn Depe, santuarios zoroástricos como el de Togolok, cunas de imperios como la ciudad parta de Nisa, los templos gigantescos y las inscripciones del legendario Kaniska y los grandes enclaves de los comerciantes sogdianos constituyen parcelas mínimas de una asombrosa historia. Pues bien, nuestra semana ofreció una aproximación completa a esta nueva frontera de la historia y la arqueología de Oriente, contando con el apoyo de cuantas personas e instituciones aquí se expresan, y muy especialmente con la cooperación de la Maison de l'Archéologie et de l'Ethnologie, CNRS - Université Paris 10 Nanterre y de su Misión arqueológica en Turkmenistán y su director, el Dr. Olivier Lecomte. Gracias a la cooperación de los equipos que allí trabajan actualmente (Franco-Turkmeno en Ulug Depe (O. Lecomte), Ruso-Turkmeno en Gonur Depe (V. I. Sarianidi) y Franco-Uzbeko en Uzbekistán (Cl. Rapin, S. Gorshenina) hemos podido unir los resultados que la moderna investigación está proporcionando con la historia de la investigación y el redescubrimiento. Quedan así una vez más hermanados los objetivos fundamentales del Seminario Walter Andrae: la historia de la investigación en Oriente por un lado y la consideración de los métodos, técnicas y resultados de la ciencia moderna por otro.

Nuestro sexto "Cuaderno" de la serie iniciada durante el curso académico 1999-2000 recoge el texto de las conferencias impartidas durante la V Semana Didáctica, celebrada entre los días 9 y 12 de diciembre, y el contenido de la exposición organizada al tiempo por el Área de Historia Antigua, en colaboración con la Maison de l'Archéologie et de l'Ethnologie, CNRS - Université Paris 10 Nanterre. Huelga decir que el objetivo fundamental de los "Cuadernos del Seminario Walter Andrae" es que el núcleo de las actividades desarrolladas no se pierda, como suele suceder con las conferencias impartidas o los paneles que luego se desmontan. Reuniendo todo en estos cuadernos, las intervenciones orales, las imágenes y los contenidos de las exposiciones se convierten en material de consulta y estudio siempre accesible a los estudiantes universitarios.

Nuestra V Semana Didáctica pudo llevarse a cabo gracias al apoyo del Vicerrectorado de Investigación, el Vicedecanato de Investigación y Actividades Culturales, el Departamento de Historia Antigua, Medieval y Paleografía y Diplomática y la Maison de l'Archéologie et de l'Ethnologie, CNRS - Université Paris 10 Nanterre. En este último caso quiero destacar, muy especialmente, la colaboración amistosa del Prof. Dr. Olivier Lecomte. Igualmente, hemos de agradecer la ayuda prestada por la Dra. Svetlana Gorshenina, de la Université de Lausanne y el Prof. Dr. V. I. Sarianidi, Director de la Misión Ruso-Turkmena en el delta del Murgahb: lo mismo que testimoniar nuestro reconocimiento por la cooperación del Dr. Claude Rapin, del CNRS francés. Naturalmente, en las labores de organización general de la semana y en las de montaje de la exposición debo testimoniar mi profundo agradecimiento a los doctorandos y licenciados en Historia Antigua Don Fernando Escribano Martín, Don Alejandro Gallego y Don Rodrigo Lucía Castejón, sin cuyo continuo y desinteresado entusiasmo sería imposible llevar a buen puerto estas actividades. También le agradezco a don Juan Manuel Herrero de la Iglesia su presencia, pues como siempre ha estado en cuanto ha podido. Igualmente, quiero agradecer su colaboración a las también doctorandas y licenciadas en Historia Antigua D<sup>a</sup> María del Carmen del Cerro, D<sup>a</sup> Eva María Segura Torres y D<sup>a</sup> Montserrat Mañé: del mismo modo, quiero dejar patente mi agradecimiento a las Srtas. D<sup>a</sup> Ana Isabel del Cerro y D<sup>a</sup> Mercedes Herranz, de los Servicios de Reprografía Océ sites en la Universidad Autónoma, que han prestado una atención exigente y cooperación sin medida a las demandas que la organización de estas actividades suponen. A todos ellos pues mi más sincero agradecimiento.

Este sexto cuaderno mantiene la ilusión y la voluntad manifestada en la edición del primero: que la colección llegue a ser útil y respetable, que se convierta en una realidad académica y universitaria, que se gane el honor de venir avalada por el nombre y el espíritu de Walter Andrae. Y como siempre, sigo confiando en que si todavía no lo hemos conseguido, por lo menos resulte evidente que nos encontramos en el camino de conseguirlo.

Joaquín María Córdoba  
Coordinador del Seminario Walter Andrae

## ÍNDICE

### 1. CONFERENCIAS DE LA V SEMANA DIDÁCTICA SOBRE ORIENTE ANTIGUO: "EL REDESCUBRIMIENTO DEL ASIA CENTRAL. NUEVOS HORIZONTES EN LA HISTORIA Y LA ARQUEOLOGÍA DEL ORIENTE ANTIGUO"

O. Lecomte	"Entre Irán y el Turan. Investigaciones francesas en el Turkmenistán meridional".....3
F. Escribano	"Españoles en Samarcanda: Ruy González de Clavijo y el redescubrimiento medieval del Asia Central"..... 15
S. Gorshenina	"Del diletantismo a la ciencia. La Arqueología del Asia Central y la intervención occidental en la misma, desde la conquista rusa a los inicios de la época soviética".....33
C. Rapin	"Descubriendo Samarcanda. Trabajos de la misión franco-uzbeka en las fundaciones helenísticas y la ruta de Alejandro Magno".....47
J.M. Córdoba	"En busca de los reinos escondidos. Historia y Arqueología tras Los estados y la cultura urbana del III milenio en Asia Central".....57

### 2. EXPOSICIÓN DIDÁCTICA Y ESTUDIOS

F. Escribano	Maqueta del edificio de Togolok 21. Una propuesta didáctica..... 75
J.M. Córdoba	Textos de la exposición "El Redescubrimiento del Asia Central"..... 81